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Abstract / Kurzfassung 
 

马克思的异化理论与弗罗姆对现代资本主义分析的思维向度是一致的。文章分析了马克思异化理论的四个

方面,通过对弗罗姆后现代生存主义中异化思想的比较,阐述了马克思的异化劳动理论的合理思想,揭示了弗

罗姆的异化思想的不足之处。 

 
 
Overview 
 

一、劳动者的劳动与他的产品之间的异化关系 

二、劳动活动本身的异化 

三、人与自己“类本质”的异化关系 

四、人与人之间相互关系的 
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English translation (www.DeepL/Translator, free version, 4/2021) 
 
Marx's1 theory of alienation2 is in line with the direction of Fromm's thinking in his analysis of modern 
capitalism. The article analyzes four aspects of Marx's theory of alienation, and through a comparison of 
the ideas of alienation3 in Fromm's postmodern existence theory, it elaborates on the reasonable ideas of 
Marx's theory of alienated labor and reveals the shortcomings of Fromm's ideas of alienation. [Footnote, 

hyperlinks: M.Z.] 
 
 
Overview 
 
1 The alienation relationship between the worker's labor and his product 
2 The alienation of the labor activity itself 
3 The alienation of man from his own "nature" 
4 The relationship between human beings and each other 

 
 
Deutsche Übersetzung (www.DeepL/Translator, free version, 4/2021 / M.Z.) 
 
Die Entfremdungstheorie4 von Marx stimmt mit der Denkrichtung von Fromm in seiner Analyse des 
modernen Kapitalismus überein. Der Artikel analysiert vier Aspekte der Marx'schen Theorie der Entfrem-
dung. Durch einen Vergleich mit dem Entfremdungskonzept5 in Fromms postmoderner Existenztheorie 
legt er die rationalen Ideen der Marx'schen Theorie der entfremdeten Arbeit dar und deckt die Mängel des 
Fromm'schen Entfremdungskonzept auf. [Fußnoten, Hyperlinks: M.Z.] 

 
 
Überblick 
 
1 Die entfremdende Beziehung zwischen der Arbeitskraft des Arbeiters und seinem Produkt 
2 Die Entfremdung der Arbeitstätigkeit selbst 
3 Die Entfremdung des Menschen von seiner eigenen "Klassennatur" 
4 Der Mensch und seine Beziehungen 
 
 

Zur Ergänzung des Beitrags durch Fußnoten und Hyperlinks wurde unter anderem das Internetlexikon Wikipedia verwendet. 
Den Autorinnen und Autoren sei Dank für ihre sorgfältige und hilfreiche Arbeit. Diese lexikalischen Angaben dienen einem 
ersten Überblick. Für detailliertere Informationen wird auf die Spezialliteratur verwiesen. [M.Z.] 

                                                      
1 Karl Marx (1818 – 1883), German philosopher, economist, historian, sociologist, political theorist, journalist, and 
socialist revolutionary. 
2 See especially in Karl Marx: "Economic and Philosophic Manuscripts of 1844", Online issue e g. from Marxists 
Internet Archive. 
3 Erich Fromm: The Sane Society, New York (Rinehart and Winston, Inc.) 1955, Chapter 5d2; id.: Marx’s Concept of 
Man. With a Translation of Marx’s Economic and Philosophical Manuscripts by T. B. Bottomore, New York (F. Ungar 
Publisher Co.) 1961 Chapter 5. 
4 Siehe vor allem in Karl Marx: "Ökonomisch-philosophische Manuskripte aus dem Jahre 1844", erstmals in der deut-
schen Originalsprache veröffentlicht 1932. Verschiedene Ausgaben, z. B. Karl Marx: "Ökonomisch-philosophische 
Manuskripte. Geschrieben vom April bis August 1844. Nach der Handschrift", Einleitung und Anmerkungen von Joa-
chim Höppner, Leipzig (Reclam) 1974. Online-Ausgabe z. B. aus Marxists' Internet Archive. 
5 Erich Fromm: Gesamtausgabe in 12 Bänden, herausgegeben von Rainer Funk, Deutscher Taschenbuch Verlag, 
München 1999, Band IV, Wege aus einer kranken Gesellschaft (1955), Seite 1 – 254, Kapitel 5 Der Mensch in der 
kapitalistischen Gesellschaft, Seite 59 – 147; d) Die charakterologischen Veränderungen in der Gesellschaft des 
20. Jahrhunderts, Seite 81 – 131, 2. Entfremdung, Seite 88 – 109; a.a.O.: Band V, Das Menschenbild bei Marx 
(1961), Seite 335 – 393, Kapitel 5 Die Entfremdung, Seite 368 – 383. 
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